



Kenia López EN LA ESFERA DEL PODER

EL ÚNICO GRAN PANISTA, QUE PRESIDE
CARGO DE LA LA MESA DIRECTIVA
OPOSICIÓN EN EL DE LA CÁMARA DE
RÉGIMEN ACTUAL LO DIPUTADOS CON EL
TIENE UNA MUJER, CONSENSO DE LOS
COORDINADORES

PARLAMENTARIOS;
SU PRESIDENCIA ES
UNA DE LAS ESCASAS
EXPRESIONES DE
PLURALIDAD

MARTHA MARTÍNEZ

Institucional, pero sin dejar de lado su rol crítico, es el estilo con el que la panista Kenia López Rabadán ha presidido la Cámara de Diputados desde el 2 de septiembre pasado, cuando fue electa presidenta de la Mesa Directiva.

Son diversas las ocasiones en las que la legisladora se ha manifestado en contra de las posturas de la mayoría en la Cámara baja e incluso de las de la Presidenta Claudia Sheinbaum.

El 20 de noviembre pasado, luego de acompañar a la Mandataria federal al desfile militar con motivo del 115 aniversario de la Revolución Mexicana, dijo no compartir los discursos que dividen a los mexicanos, en referencia al que previamente había pronunciado Sheinbaum contra quienes convocaron a la marcha de la Generación Z.

Sin citar a la Mandataria federal, llamó a dejar de dividir, señalar y estigmatizar y a respetar a la ciudadanía y sus posiciones y “como presidenta de la Cámara de Diputados” convocó a la unidad y al trabajo conjunto.

El 11 de diciembre pasado, luego de que Sheinbaum contestó en su conferencia matutina “sin comentarios”, al ser cuestionada sobre la Premio Nobel de la Paz, María Cori-

na Machado, López Rabadán consideró que siempre valdrá la pena hablar de la opositora venezolana, a quien calificó como una mujer valiente, de libertades y un ejemplo para millones de personas en su país y en el mundo.

La panista fue más allá, al declarar que quien haya ayudado a que Machado saliera de Venezuela para llegar a Oslo, Noruega, es un “gran ser humano” y celebró que

existan personas que ayudan para que el mundo sea mejor y las instituciones democráticas se fortalezcan.

La presidenta de la Mesa Directiva también se ha confrontado a la mayoría legislativa en San Lázaro.

El 3 de diciembre pasado, luego de que la mayoría acordó adelantar la discusión de la reforma a la Ley de Aguas en respuesta a la protesta que productores mantenían afue-



ra de Palacio Legislativo con todo y tractores, dijo no estar de acuerdo con el alzamiento, aunque se comprometió a someter el acuerdo a votación del pleno.

“Soy absolutamente respetuosa de la ley y del reglamento, lo seré en esta sesión, porque es un mandato legal y también porque es una responsabilidad ética de mi parte; sin embargo, estoy obligada a hacer público que, desde mi perspectiva, como presidenta de la Cámara de Diputados, no acompaño, no comarto, no estoy de acuerdo en que se modifique el orden del día para que esta discusión se adelante”, dijo.

López Rabadán rindió protesta como presidenta de la Mesa Directiva el 2 de septiembre pasado, luego de que Morena logró retrasar el trámite lo suficiente para impedir que la panista recibiera el Primer Informe de Gobierno de Sheinbaum y que apareciera en la fotografía de la instalación del nuevo Poder Judicial electo en las urnas.

La panista fue electa con 435 votos a favor y cuatro en contra de legisladores de Morena. Durante su primer discurso, prometió institucionalidad y garantizar el derecho de cada diputada y diputado a defender su posición.

Y así lo ha intentado, aunque no siempre con éxito. El 10 de diciembre pasado, en la sesión solemne por el Día Internacional de los Derechos Humanos, la intervención de su compañero de bancada, Germán Martínez, abrió un debate en torno al respeto a

los derechos humanos en los últimos dos sexenios.

La presidenta de la Mesa Directiva reconoció que el pleno había resuelto no permitir intervenciones adicionales a las de los oradores pactados, pero dijo también que, dado que la libertad de

expresión debe prevalecer en el parlamento, abriría una ronda de intervenciones desde las curules para que los legisladores fijaran sus posiciones.

Los coordinadores del PVEM, Carlos Puente, y del PAN, Elías Lixa pidieron cerrar el debate y continuar con la sesión solemne, pero después de consultar a la Mesa Directiva, López Rabadán anunció que permitiría que continuaran las intervenciones desde las curules.

Pero el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, insistió en cerrar el debate, a pesar de que le fue informado que la siguiente legisladora en tomar la palabra era la morenista Irma Juan Carlos.

“Presidenta, si mi petición estuviera sujeta a discusión, sométala a votación y usted sométase al voto de la mayoría, es lo que corresponde”, demandó.

Finalmente, el tema fue votado como suficientemente discutido y la sesión solemne concluyó.

El desempeño de Kenia López Rabadán como presidenta de la Mesa Directiva le ha valido el reconocimiento de la Oposición y de la mayoría, pero también las críticas de los partidos que conforman ésta última.

El 3 de diciembre pasado, durante la discusión de la reforma a la Ley de Aguas,

la mayoría le reprochó que permitiera la apertura del tablero electrónico para determinar si se cambiaba el orden del día para incluir la discusión de la Ley de Aguas.

López Rabadán ordenó la apertura del tablero tras la solicitud de los coordinadores del PRI, Rubén Moreira, del PAN, Elías Lixa, y el reconocimiento del secretario de la Mesa Directiva, Alan Sahir Márquez, de que habría duda en la votación a mano alzada, ya que no había suficientes legisladores de la mayoría en el pleno a la hora de la votación, lo que molestó al bloque oficialista.

“Presidenta, usted ha contado hasta ahora con nuestro respeto, pero sí le pedimos que se sujetre al Reglamento. Si usted no ayuda a conducir esta sesión correctamente, tiene también vicepresidentes para que le ayuden, porque si queremos que usted que camine correctamente en esta sesión, que tiene un gran peso por lo que significa lo que vamos a discutir, tiene un gran interés de la nación, del pueblo de México” advirtió el coordinador del PT, Reginaldo Sandoval.

“Gracias, coordinador, siempre agradecida con usted. Solamente una precisión, con todo cariño y no acusaré de violencia de género ni mucho menos, pero esta Presidencia no necesita ayuda, lo digo con todo cariño y con todo respeto. Yo he dado respeto y pido que me lo den a mí”, le respondió López Rabadán.

La panista llegó a la presidencia de la Cámara de Diputados en medio de escándalos por los excesos de algunos legisladores que aprovechaban las sesiones semipresenciales para ausentarse o realizar actividades ajenas a las legislativas, por lo que empujó regresar a las sesiones presenciales, al menos las últimas semanas



del periodo ordinario.

El escándalo se desató luego de que el morenista Cuauhtémoc Blanco fue exhibido jugando pádel, mientras se reunía la Comisión de Presupuesto, de la que forma parte, para discutir una opinión sobre la reforma a la Ley de Aguas.

Unos días después, la Comisión de Presupuesto sesionó con sólo un diputado presente en el salón, 44 se conectaron vía remota y 13 más estuvieron ausentes.

Ante ello, a finales de octubre, la presidenta de la Mesa Directiva anunció que el pleno regresaría a las sesiones presenciales, al menos esa semana, pero el acuerdo se extendió prácticamente el resto del periodo ordinario de sesiones.

La panista agilizó también la instalación del Comité de Ética que los legisladores omitieron nombrar durante un año.

El 28 de octubre pasado, cuestionada sobre los escándalos de los diputados faltistas, dijo que para sancionarlo era necesario constituir el Comité, competencia de la Junta de Coordinación Política.

Catorce días después de que la legisladora evidenció la omisión, el pleno aprobó el acuerdo para la instalación del Comité y un día después López Rabadán anunció que éste contaría, por primera vez, con un mecanismo para

que los ciudadanos puedan presentar quejas contra los legisladores.

"RESPONSABILIDAD"

En entrevista, reconoció que presidir la Cámara de Diputados es una gran responsabilidad, porque representa el único cargo que su partido y la Oposición tienen en la esfera de poder.

"Hoy es el cargo más alto, si me permites, es el único cargo que tenemos en la esfera de poder, en el poder trifurcado, en los tres poderes. Es el único cargo y que mi partido haya tenido la apertura, incluso, si me permites, la inclusión de género de haberme acompañado en toda la negociación para que fuera yo la presidenta de la Cámara de Diputados y, por ende, del Congreso mexicano, es algo muy importante para mi vida personal, pero, sobre todo, yo diría, para la Oposición misma", dijo.

Para la panista, el balance de sus tres primeros meses al frente de la Mesa Directiva es positivo.

"Lo defino como positivo, porque es algo que habíamos perdido, llevábamos años sin tener una fotografía en donde alguien de otro partido que no fuera el partido en el Gobierno, que no fuera el partido de Morena, estuviera en los espacios republicanos", señaló.

Cuestionada sobre el hecho de que los órganos de decisiones de San Lázaro están dominados por hombres, afirmó que en 28 años haciendo política en diversos cargos ha aprendido a avanzar en estructuras patriarcales; no obstante, reconoce apertura de los coordinadores parlamentarios, incluso para generar las condiciones internas en sus bancadas

para que votaran por ella como presidenta.

Indicó que su presidencia es una de las mayores expresiones de pluralidad que ha habido en San Lázaro y reconoce que "tampoco han sido tantas".

Tras afirmar que ha construido desde el respeto, señaló que las críticas a su forma de conducir el Congreso no las toma como algo personal, ya que como opositora, ella también ha sido crítica.

Consideró que conducir un órgano colegiado como la Cámara de Diputados en función de la ideología es un error que suelen cometer quienes llegan a estas posiciones.

"Una vez que yo lo he vivido desde abajo, desde el pleno, desde mi escaño, desde mi curul, ahora que estoy presidiendo la Cámara de Diputados sé que todos tienen derecho a opinar, que puedo yo estar o no de acuerdo con ellos, pero no me corresponde dirigir un debate en función de mi ideología, ese es el error, con todo respeto, pero ese es el error que han tenido otros presidentes. El problema de otros presidentes de cuerpos colegiados como este, es que quieren fijar una posición personal y, evidentemente, eso ni es legal ni es ético", afirmó.

Aseguró que está desempeñando el cargo de presidenta de la Mesa Directiva con la mayor honorabilidad posible por el bien de su partido, de la Cámara de Diputados y porque en lo personal es necesario hacerlo de la mejor manera. ■



Si lo hago bien, lo hago de manera honorable, lo hago de manera legal y lo hago de manera ética, la ciudadanía sabrá que vale la pena, que es bueno, que es grato votar por mi partido, votar por el PAN".



(1) Kenia López pide candados para evitar injerencia del narco en elecciones
(2) Con Larry Rubin llama a consolidar el TMEC (3) Entre morenistas, llama a garantizar espacios de libre expresión.

